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环境类，工程类，经济类，管理类，医学类，教育类等，专业全，
学校多，通过率高，不耽误工作，国家承认学历，学信网可查。
25岁以上有加分政策。电话微信：18713077691刘老师

前不久，演员孙艺洲在微博
发文称收到一张蟹卡的快递，最
后发现疑似诈骗。上海市公安局
随后发布微博称，这是一种新型
骗局：不法分子大范围投递大闸
蟹兑换卡、湿巾等，以领奖为由，
引导受害人扫码进群后实施刷
单诈骗。

记者调查发现，现实中有不
少人收到过这样的陌生快递，里
面有杯子、手机支架、风扇、充电
宝、刮刮乐……这些商品有一个
共同点，就是都会附带一个二维
码。在社交平台上，有多位用户
发帖称收到大闸蟹兑换券，蟹卡
包装精致，上面写着“阳澄湖大
闸蟹”“VIP蟹礼卡”“2388型”等
字样，暗示礼品价值不菲。

受访的业内人士指出，这些
快递物品的成本很低，却具有很
强的吸引力和迷惑性。部分群众
收到快递后看到二维码，习惯“扫
一扫”一探究竟，但扫码后大多数
是“入群再领礼品”“引导下载
App”“做任务”之类的刷单操作，
最终被诱导进入诈骗圈套。消费
者应提高警惕避免上当受骗。

陌生快递暗藏风险

今年国庆假期，山东济宁市
民张女士收到一份陌生快递，里
面有一封以天猫名义写的致谢
信和一张金秋蟹礼提货单。

致谢信上写着：为让更多顾
客朋友享受到实打实的优惠和
回馈，现全网随机抽取 100000

名在平台有 5年以上购物记录
的活跃用户赠送2388型(价值约
500元)鲜活螃蟹提货卡。提货卡
背面提示需要用微信或浏览器
扫描二维码联系客服进行提货。

张女士扫码后进入一个类
似客服聊天的界面。一名自称是
商家联盟平台的客服称，她“有
幸”被选中，获得 18元红包和大
闸蟹一份。随后，客服又给她推
送了一个二维码和一组数字，让

她扫描后进入商家活动群。进群
后，群主开始发任务红包，要求
群里每个人完成相应的截图任
务，便可收到数额不等的红包。

几轮下来，该群突然被停
用。但很快张女士又收到了群主
的好友申请，通过后对方要求她
下 载 商 家 App，有 新 人 奖 励
38.88元和大闸蟹礼品，并附上
下载链接。张女士点击链接显示
是另一款软件，注册完成后她又
被拉入一个有近千名成员的群
内，群主称可订阅相关商家店铺
获得返利，后期升级后可接数据

福利单做任务。
和张女士收到的蟹卡不同，

广东湛江的陈女士收到的快递
是一个水杯，里面还有一封自称
来自“淘宝联盟”的感谢信，以及
商家周年回馈赠送的“刮刮乐”。

刮开后，陈女士发现中了一
个 10 元的红包和一份四季水
果，兑奖方式为扫描“刮刮乐”右
上角的二维码。陈女士扫码后，
又跳出一个新的二维码。因害怕

受骗，她没有进行下一步操作。
记者近日随机采访北京、湖

南、广东等地数十位群众发现，不
少人都收到过类似的陌生快递，
有的是手机支架，有的是充电宝，
有的是网店促销宣传单或者刮奖
卡，但无一例外这些物品上面都
印着一个二维码。有人及时止步，
也有人损失了不少钱财。

刷单返利套路多多

这些陌生快递背后的真相
是什么？

湖南长沙一位民警告诉记
者，目前一些不法分子改头换
面，不再以短视频、抢红包等途
径发布点赞、刷单等虚假兼职信
息，而是大范围投递大闸蟹兑换
卡、湿巾、水果、手机支架、洗衣
液、水杯等，以收快递扫二维码
领奖为引流方式，引导受害人扫
码进群后实施刷单。

“这些人的套路是让你看到
实实在在的甜头，逐步放下戒备，
最后对他们绝对信任。这时候，他
们就会引诱你下载软件，完成刷
单任务。当你不断加大投入后，你
会发现自己的本金和佣金都无法
提出。此时，诈骗分子又会以‘系
统卡顿’‘任务超时’‘操作失误’
等理由，要求你继续充值垫付。实
际上，这些都是他们的话术，你根
本没有办法提取自己的本金和佣
金了。”该民警说。

他指出，这些陌生快递之
所以能够精准发货到人，是因
为不法分子从源头上掌握了大
量的公民个人信息，“通过互联
网黑灰产业链获得潜在受害人
的信息，包括姓名、地址等，这
些信息可能在各种网购环节中
泄露”。

为什么快递送小礼物容易
让 人 上 当 受 骗 ？该 民 警 分 析
道，将具有实用性的日常生活
用品作为“小礼物”，能让目标
群体尝到甜头。印在物品上的
二维码就容易让人丧失警惕
性并产生好奇心，进而扫码操
作。

合力打击快递诈骗

公开数据显示，目前，刷单
返利、虚假网络投资理财、虚假
网络贷款、冒充电商物流客服、
冒充公检法、冒充领导熟人、婚
恋交友 10种诈骗类型已经成为
最常见的高发案件，占发案的
80%左右；其中刷单返利类诈骗
发案率最高，占发案的1/3左右。

“梳理陌生快递诈骗的套
路，不难发现两个特点：一是操
作手段大批量、广撒网，二是很
多依托于网络平台和社群运
营。”北京市中闻律师事务所律
师杜秀军说，因此当务之急是斩
断泄露、贩卖用户个人信息的灰
色产业链，公安机关可以考虑和
快递公司合作，对不法企业进行
查封处理。

他认为，根据我国现行的邮
政法和《快递暂行条例》，快递企
业应当依法建立并执行邮件收
寄验视制度。发现邮件内夹带禁
止寄递或者限制寄递的物品的，
应当按照国家有关规定处理。对
于快递包裹内有不明二维码等
疑似诈骗的情况，可以及时报公
安机关处理。

“平台要落实好监管责任，
通过技术甄别、畅通举报渠道、
做好风险提示等手段，及时发现
并屏蔽可疑诈骗网站、规范社群
运营，尽量为用户创造安全可靠
的使用场景。”杜秀军建议。

据《法治日报》

从蟹卡到大米食用油，从手机支架到充电宝……

陌生快递“送礼上门”为哪般

近日，话题“286 斤女生坐
高铁二等座”引争议，登上热搜。

有媒体报道，广州一位身高
170cm、体重143公斤的“大码女
孩”乘坐高铁，因为体重大坐二
等座非常拥挤。视频发出后，随
即引发大范围争议和讨论。

“我不想打扰到其他人，所
以很少搭乘公共交通出门。今年
想做一些以前不敢尝试的事情，
没想到引发了这么大规模的讨
论。”“大码女孩”小付在接受记
者采访时表示，对打扰到其他乘
客表示抱歉，但自己也只是一个
想要出门的普通人。“我希望‘大
码朋友’们，也能够勇敢地走出
去，去看这个世界”。

不太敢出门
很怕打扰其他人

10月 10日，小付到达了广
州南站。这一天她计划乘坐高铁
去清远。此前抢到一张二等座的
票，是一个靠窗的位置。与大多
数乘客不同的是，她是一个 143
公斤体重的“大码女孩”。

“坐进去之后我才发现，没
有正确估计自己的体型和座位
大小。本以为只是会小一点、窄
一点，没想到会挤到肉疼。”座位
扶手把小付的肉从腰间挤出来
了一部分；小桌板因为牢牢顶住
小付的肚子，所以没有办法彻底
放平，只能倾斜，桌上的东西也
跟着往下掉；出去上厕所的时
候，衣服和身体也会蹭到隔壁的
其他乘客。她感到抱歉、窘迫、愧

疚。“打扰到别人，确实是一件很
不好的事情。但我又想上厕所，
没办法......会很紧张，很不好意
思。”

距离小付上一次坐高铁，已
经过去了两三年的时间。“我的
老家比较远。但这也只是第二次
坐高铁，因为我真的是不太敢出
门。”在公共场合，小付的大体重
常常会引来侧目，“在路上真的
会经常被别人说。”另外一点，她
不想打扰到其他人。“其实大家
都只是想简单出个门，谁也不想
遇到一些奇怪的事。”

她很少搭乘公共交通。“一般
就是坐顺风车，或者是家人的车回
家。因为体重大出行不方便，我没
有去过北方，其实我挺想去北方看
一看的，但确实有顾虑。”

长得胖
难道是错误

“真的很意外。一开始只是
想分享自己的日常，后来视频就
火了。”小付开始遭遇大范围的
指责和调侃。“觉得我们占据了
太大空间，觉得我们打扰到了其
他的乘客，会让人感到讨厌。甚
至非常偏激的内容，偏激到被系
统删除。我后期是不敢看评论
的，失眠了两天，胖让我有种做
错事的感觉。”

为什么这么胖还不去减肥？
为什么明知道打扰别人还要出
门？为什么不能努力赚钱买更贵
的票，非要来挤普通人的二等
座？面对指责声浪，大多数时候

小付不知道应该怎么回应。“当
周边声音太多的时候，你怎么说

都是不对的。”小付觉得，这也是
大部分“大码人群”选择沉默的
原因。而视频发出后，她开始收
到来自“大码人群”的私信。“很

多‘大码朋友’私信我，说自己乘
坐高铁，也遇到过这样的事情。”

也并非一味指责。在小付看
来，这一次的话题讨论，其实还
有一大部分的声音是温暖而善
良的。有对“大码人群”健康的关

注，有对他勇敢出行的鼓励，那
是来自互联网另一端的宽容和
理解。“我也想以一个正向和积
极的方式，去回应这些声音。我
只是一个想要出门的普通人，我
希望‘大码朋友’们，也能够勇敢
地走出去，去看这个世界”。

广铁回应：
会将乘客诉求
作为建议提交

经历了出发时的窘迫体验，
回程的小付，选择购买了一张一
等座票。

“一等座位大小，其实就是
刚刚够我坐下来，但我已经很开
心了。并不需要很舒服，更不想
搞特殊，就只是想和正常的大家
一样，普普通通坐个高铁而已。”

有没有可能设置专门针对
“大码人群”的特殊座椅？广州铁
路客户服务中心回应记者时表
示，高铁座位相对统一，目前还
没有针对“大码人群”的特殊座
位服务。“一般来说，‘大码乘客’
目前乘车，大多选择多买个二等
座，或一等座、商务座等。如果自
愿买多几个座位的话，费用方
面，目前还是按照座位购买的数
量付款。”

针对小付提到的“更宽敞的
座位”建议，广州铁路客户服务
中心表示，乘客有相关诉求的
话，会进行记录作为建议提交。

“看后续可否对车体进行相应的
改善。”

据《南方都市报》

体重143公斤，买高铁二等座引发争议

“大码女孩”的烦恼和希望

坐在高铁二等座上的小付


